
混合所有制改革一直被视为国企

改革的“重头戏”。近日，国务院印发《关

于国有企业发展混合所有制经济的意

见》(下称《意见》)，提出分类推进国有企

业混合所有制改革，分层推进国企混合

所有制改革，鼓励各类资本参与国有企

业混合所有制改革。

国资问题专家许保利在接受《中国

企业报》记者采访时表示，作为国企改

革顶层设计的配套文件，《意见》明确了

国有企业发展混合所有制经济的指导

思想、 基本原则以及相关配套措施，尤

其是在石油天然气主干管网、电网以及

重要通信基础设施等六个领域首次提

出了混改的负面清单，对于国有企业的

混合所有制改革由“设计图”转为“施工

图”是一大利好。

多领域央企

破冰混合所有制改革

据发改委副主任连维良介绍，发改

委牵头制定了国有企业发展混合所有

制经济、国有企业投资项目引入非国有

资本等文件。国企国资改革的系列文件

正在陆续出台。按照部署，电力、石油、

天然气、铁路、民航、通信、军工等领域

将会开展混合所有制改革的试点示范。

“在这些要进行混改试点的各大领

域， 基本都是垄断特征较为明显的领

域。” 财政部财科所国有经济研究室主

任文宗瑜对《中国企业报》记者分析指

出，“此次《意见》明确提出了重要行业

与关键领域在六大领域由国资主导具

体安排的要求，哪些领域能放，哪些不

能放，放到什么程度的问题。对于社会

资本最为关注的石油天然气和军工领

域也有明确规定，极大地降低了民营资

本参与混合所有制企业改革的不确定

性，为央企的混合所有制改革设定了一

把‘尺子’，社会资本可以根据这把‘尺

子’对号入座，寻找自己的投资点与经

济增长点，法无禁止皆可为。”

以军工行业为例。“由于军工行业

的特殊性，导致整个军工领域的市场化

程度一直不是很高，加之相对封闭的作

业方式，对社会各界来说，军工行业一

直显得十分神秘，更别提各类社会资本

的进入了。” 北京一家军工企业的内部

人士对《中国企业报》记者如是表示。

事实上， 军工行业的混改并不是新

鲜事。早在2008年，担负中国军机研制任

务的中航工业就启动了资产证券化。到

2014年底， 中航工业的证券化率达到了

58.38%， 成为中国十大军工集团中市场

化水平最高、改革目标最大的企业。

“军工行业未来改革重点值得关

注。此次《意见》明确规定了除却战略武

器装备科研生产等领域实行国有独资

或绝对控股，其他军工领域均可以放宽

市场准入。这意味着军工领域的混合所

有制改革将会以很大范围打开民资的

市场空间，也解决了市场最为关注的哪

些领域可以搞混改，哪些领域不能搞混

改的问题。”上述人士指出。

而作为油电气混合所有制改革的

实施主体，中石油、中石化、中海油三大

石油巨头，近年来已在不同业务环节启

动了混合所有制改革的尝试。最早打响

混合所有制改革的中石化已经完成了

销售公司的重组，引资1000亿元，实现

了油服公司的分拆上市，原油管道业务

已成立专业化子公司。中石油的西气东

输管道已有部分资产完成了引资，油气

田的混改也在新疆、四川盆地等地区开

展。种种迹象表明，油气领域的混合所

有制改革正在从此前的下游延伸到产

业链的更多环节。

（下转G03版）
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国务委员

王 勇

建言国资监管

助力国企发展

指导单位：国务院国资委新闻中心 联办单位：中央企业媒体联盟《中国企业报》 顾问：厉以宁

本报记者 赵玲玲

王利博制图

中宣部、国资委日前在中国网络

电视台向全社会公开发布王征等10

名“国企敬业好员工”。

国有企业发展浓缩了千千万万国

企人一生的职业情感和荣誉， 沉淀了

每一位国有企业干部员工的责任和心

血。中国航天科工集团公司王征、中国

船舶工业集团公司洪刚、 中国石油化

工集团公司薛梅、 国家电网公司陈牧

云、中国长江三峡集团公司张润时、中

国移动通信集团公司其美多吉和边巴

卓玛夫妇、武汉钢铁（集团）公司曹锟、

中国建筑工程总公司陆建新、 中国化

工集团公司陈英军、 中国中车四方股

份有限公司高速动车组设计团队等个

人和团体， 是国有企业干部员工的优

秀代表，他们长期扎根关键领域、重大

项目和生产服务一线， 切实履行国家

使命， 以高度的主人翁责任感和忘我

的敬业精神，为落实国家战略、推动国

企改革发展作出了突出贡献， 展示了

广大国有企业员工的良好形象， 以实

际行动诠释了“敬业奉献、圆梦中国”

的价值追求。 为进一步学习宣传他们

的先进事迹，中宣部、国资委决定，授

予他们“国企敬业好员工”荣誉称号，

号召全国广大党员干部特别是国企员

工向他们学习。 中国工程院院士、“中

国预警机之父”王小谟向“国企敬业好

员工”颁发了荣誉证书。

中央企业干部员工近200人观看

了发布活动。大家认为，通过发布“国

企敬业好员工”， 宣传他们的先进事

迹，集中诠释了社会主义核心价值观

的敬业精神，展现了国有企业员工忘

我工作、默默耕耘的高尚情操和力争

一流、勇攀高峰的创新精神。大家表

示，要向“国企敬业好员工”学习，以

他们为榜样，立足本职岗位，敬业奉

献、责任担当，自觉践行社会主义核

心价值观， 在本职岗位忠诚履行使

命，为继续推进国有企业改革、促进

经济社会持续健康发展、实现中华民

族伟大复兴的中国梦而努力奋斗。

（相关报道详见G03版）

“国企敬业好员工”

向社会发布

最新的国企改革指导意见明确把国有资产

分为两类，并对混合所有制不设时间表，在国企

改革过程中，围绕着混合所有制问题提了不短时

间了，为何不那么容易推进？新的分类下又该怎

么样推进混合所有制？《中国企业报》记者就此专

访了中央党校国际战略所副所长周天勇。

《中国企业报》： 最新的国企改革指导意见明

确把国有资产分为盈利和公益两大类，您认为在

两类分法下又该怎么样推进混合所有制？

周天勇： 我个人认为， 盈利类还是要进行股

份制改制，就是资本社会化，引进战略投资者，资

本市场上市，推进资本整改等，十五大说“有进有

退”， 特别是完全的市场竞争性企业、 纯盈利企

业、纯商业性企业等，实际上还是要通过这类企

业资本逐步社会化，股份参与来进行改革，逐步

变成民营或者混合所有制经济为主。

《中国企业报》： 这次混改没设时间表， 是不

是推进混合所有制并不那么容易呢？

周天勇： 我觉得推进混合所有制过程中有几

个关键的问题，一个就是资产的估价问题，采用

什么方法对资产进行估价呢？

目前常见的资产评估法有两种： 资产重置法

和市场收益法。资产评估的方法不一样，结果大

相径庭。作为投资参股者一定会从自己的角度来

考虑，而资产持有者的国有企业特别是财政部门

和国资部门肯定会以自己的角度为主，这本身是

一个矛盾。

资产持有者可能会以资产重置法来评估，不

同的评估法评出的价值是不同的。现在这些企业

和市场上去买一斤肉不同，管理技术地段价值等

都千差万别， 而来购买的民营企业也各不相同，

有的有钱，有的有市场，有的有管理团队，怎么样

做到全国竞价的办法公平，是个问题，而有时候

出现的结果也可能是真正有实力的企业拿不到

标的。

然后投资者投入项目后利润会怎么样， 收入

前景如何，有没有市场，这些都可能是社会资本

进入的考虑因素，进而影响混合所有制的推进。

再一个问题， 很多国有企业本身的状况不透

明，比如说负债，很难看出来，这些通过做账做报

表都可以隐藏起来，这也会影响社会资本的参与

程度。一些承诺，比如说人员的剥离、土地呀等

等，都没那么容易短时间做到。

还有一个问题， 参与混合所有制以后， 控股

还是不控股？谁来控股？民营企业决策比较快，但

有可能决策比较草率，有利有弊，而国有企业一

个简单的程序决策过程都比较长，加上审批等程

序冗长，可能决策出来市场都没了。而资产变更

需要打报告审批，更是非常麻烦的一个过程。

《中国企业报》： 公益性企业又该如何推进混

改呢？

周天勇： 公益性的国有企业一般是准公共产

品，或者是准公共产品的企业，比如说公交公司、

水电等这类， 另外还有一些执行国家任务的企

业，重大专项、重大科技突破，粮食这类的，国家

也要进行改革， 有的能民营企业参股的可以参

股，有的可以国有企业多员持股，比如一些自然

垄断企业可以通过委托经营、 购买服务来改革，

对其成本政府要有监管，信息要公开。

政府要讲诚信， 现在有一种状况， 很多企业

做了项目，政府拖欠厉害，所以在建设企业诚信

的时候也要建立各级政府的诚信档案，鼓励民间

对各级政府的诚信进行评估， 哪些是高风险区，

评估一下。类似于国外对政府的评级，对政府信

用和民营企业去干政府的项目有一个第三方的

风险评估机制。

《中国企业报》： 国企改革改了这么多年，您

觉得改的如何？

周天勇：1997年就已经在改， 这些年一直在

改，原来很多中小企业已经卖了，小企业基本没

了，还剩一些大的国企，如果整体上利率政策和

民营企业一样的话还得倒一批，国企的很多利润

是低利率转化来的，一旦贷款利率提高到跟民营

企业一样的水平，还得死一大批，政策一旦变化，

有的国企有可能是亏损的。当然，通过这么多年

的积累，国企积累了一些优势，比如说技术管理

企业规范化，但缺少民营企业的活力效率和市场

敏感性。

上面是想通过混合所有制解决这些问题，但

是如果没有更大的思想解放， 还抱着利益输送、

资产流失的老观念来推改革，很难推动。

解放思想

解决混改四大关键

本报记者 王敏

混改章法·对话

本报记者 丁国明

国企混改公布六

大负面清单，对

于社会资本最为

关注领域也有明确规

定， 极大地降低了民

营资本参与混合所有

制企业改革的不确定

性， 为央企的混合所

有制改革设定了一把

“尺子”。


